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— Суконные 
ткани будут из-
готавливаться 
на площади 
более 14 тыс. 
кв.м. Уже опре-
делены грани-

цы будущих цехов: прядильно-
приготовительного, мокрой и 
сухой отделки, красильного, 
очистки волокон, — поясняет 
главный инженер генподряд-
ного СУ-3 Дмитрий Сасковец. 
— Наибольшая готовность у 
ткацкого, процентов на 85, 
здесь будут установлены 17 
станков. Самый большой цех 
— приготовительный, где раз-
местится чесальное оборудо-
вание. Допуски при устрой-
стве фундаментов под него 
— плюс-минус 3 миллиметра.
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Ранее осуществленная мо-
дернизация ОАО «Камволь» 

позволила радикально изменить 
и нарастить ассортимент выпу-
скаемой продукции, что сразу 
отразилось на объемах, росте 
экспорта, рентабельности и 
выручке.

На будущее планировалось 
размещение на свободных пло-
щадях суконного производства. 
Здесь будут выпускать шерстя-
ные пальтовые, костюмные, пид-
жачные ткани, детские и взрос-
лые пледы и одеяла, ткани для 
форменной одежды, в том числе 
специального назначения — око-
ло 1 млн м.п. в год. По-максимуму 
будут использованы инфраструк-
тура «Камволя», его сырьевая 
база, оборудование и кадры. По-
явится новое оборудование и 
новые рабочие места. Но самое 
главное, что на выходе — широ-
чайший ассортимент тканей вы-
соких потребительских качеств.

В августе т.г. СУ-3 приступи-
ло к реконструкции помещений 
под размещение суконного про-
изводства. Начали с ремонтно-
восстановительных работ несу-
щих строительных конструкций, 
устройства фундаментов и моно-
литных железобетонных приям-
ков под оборудование, монтажа 
эстакад для мостового крана, 
специальных кронштейнов, ме-

таллических площадок и опорных 
конструкций для размещения 
оборудования, технологических 
трубопроводов и вентиляции. 
Есть своя специфика: в прядиль-
но-приготовительном и ткацком 
цехах по техническим требова-
ниям должны поддерживаться 
определенные параметры тем-
пературы и влажности воздуха. 
Приточный воздух в автомати-
ческом режиме обрабатывает-
ся в установках микроклимата, 
где очищается и увлажняется в 
оросительных камерах холод-
ной умягченной водой питьево-
го качества.

Постепенно к реализации 
проекта присоединяются спе-
циализированные управления 
ОАО «Стройтрест № 1»: ведется 
отделка, монтируются системы 
вентиляции, пожаротушения, 
подключились электрики, слабо-
точники, сантехники.

Стесненность обусловила вы-
сокую трудоемкость. На помощь 
строителям пришла мини-техни-
ка УМ-1.
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Непростое это дело, опреде-
лять, что взять с собой в день 
завтрашний, а что благополуч-
но сдать в архив. Не хочется 
ошибиться. На этот раз речь о 
«На стройках Минска», которая 
выходит с 1978 года, как офи-
циальное издание ГПО «Минск-
строй». Ее будущность реша-
лась на Совете объединения.

Принято решение газету 
сохранить. Руководители ор-
ганизаций «Минскстроя» обе-
щали издание поддержать в 
очередной подписной кампа-
нии, подчеркнув его важность 
для своих коллективов.

Следует признать, что с каж-
дым годом многотиражек из-
дается все меньше, но набира-
ет обороты такое явление как 
корпоративная пресса. В чем 
принципиальная разница? Если 
простым языком, многотиражка 
всегда была ближе к рабочему 
человеку, писала о его интере-
сах и заботах. Корпоративное 
издание скорее имиджевый 
проект. В идеале хотелось бы 
взять лучшее из наработок про-
шлых лет и затюнинговать под 
сегодняшние реалии.

Подписная цена на 2022 год 
составит 37 рублей 62 копейки. 
Мы не ошиблись: цена оста-
лась такой, как в 2021-м — в 
целях поддержки информаци-
онного ресурса ГПО «Минск-
строй» и приумножения чита-
тельской аудитории.

Параллельно с печатным 
изданием 6 октября 2021-го 
начал работать Телеграм-ка-
нал ГПО «Минскстрой» t.me/
minskstroybеlarus, рассчитан-
ный на аудиторию, которая 
привыкла получать новости с 
пылу с жару, где меньше букв, 
больше фото и видео. Замече-
но, что с первых дней внима-
ние к интернет-ресурсу растет: 
начали создание корреспон-
дентской сети добровольных 
помощников. Направление, 
безусловно, имеет право на 
жизнь, и мы очень рассчиты-
ваем на активность минскстро-
евцев, чтобы наш Телеграм-ка-
нал был по-настоящему инте-
ресным и самым посещаемым 
из аналогичных.

Надеемся, подписчики на 
нас не в обиде за то, что в при-
оритете будут хорошие ново-
сти и люди.

С уважением, 
Наталья ХАЦКЕВИЧ

То, что нас То, что нас 
объединяет…объединяет…

Строительство Минского кам-
вольного комбината началось в 
1951-м, спустя четыре года он 
начал работу с выпуска пряжи. 
В 56-м получены первые метры 
суровой ткани. С вводом отде-
лочного оборудования в 1959 
году ткани начали отправляться 
потребителям.

Новый импульс в развитии 
комбинат получил на совре-
менном этапе. Была проведена 
модернизация производства, 
установлено более 300 единиц 
технологического оборудования. 
Появилась возможность реали-
зации новых дизайнерских ре-
шений для расширения ассорти-
мента и увеличения объемов вы-
пуска инновационной продукции.

ОАО «Стройтрест № 1» реализует проект 
создания нового производства суконных 
тканей бизнес- и экономкласса в 
составе ОАО «Камволь».
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«Сегодня без инвести-
ций в науку страна не 
может оставаться тех-
нологически развитой 
и конкурентоспособной 
на внешнем рынке. А в 
Беларуси много талант-
ливых людей, которые 
могут создавать инно-
вационные разработки. 
Поэтому программа ин-
новационного развития 
до 2025 года в большей 
степени  направлена на 
реализацию именно 
отечественных проек-
тов. На её финансиро-
вание предполагается 
направить 5,2 млрд 
руб.», – отметил пред-
седатель Госкомитета 
по науке и технологиям 
Александр Шумилин.

В новой программе опре-
делены три типа проектов по 
уровню инновационности:

– основанные на отечественных 
разработках с высоким прогнози-
руемым показателем добавлен-
ной стоимости и экспорта продук-
ции (они будут претендовать на 
безвозвратное финансирование 
из инновационных фондов);

– основанные на отечественных 
разработках и характеризующиеся 
повышенным инновационным ри-
ском (финансирование на льготной 
и возвратной основе из средств Бе-
лорусского инновационного фонда);

– связанные с внедрением новых 
для Беларуси технологий и реали-
зуемые путем закупки технологии 
за рубежом (механизм кредитова-
ния – через Банк развития).

ИнновациИнновации и нужнонужно 
взращиватьвзращивать

В прошлой пятилетке заложена 
инфраструктура инновационного 
развития страны: созданы 17 тех-
нопарков и 7 центров трансфера 
технологий. За следующие пять 

лет ставится задача завершить 
формирование инфраструктуры 
технопарков. У каждого из них 
будет свой фонд от продажи про-
дукции, которая производится 
на территории технопарка, для 
поддержки стартапов. В техно-
парках также создадут площад-
ки для саморазвития молодежи, 
а в инновационные проекты для 
успешной их реализации привле-
кут крупных инвесторов.

В каждом регионе страны (пре-
имущественно в малых городах) 
Главой государства поставлена 
задача реализовать не менее двух 
крупных проектов. В настоящее 
время в Беларуси осуществля-
ются 68 инновационных проектов 
в сфере био- и нанотехнологий в 
медицине, электронике, промыш-
ленности, сельском хозяйстве и 
пр. В Госпрограмму инноваци-
онного развития до 2025 года 
включены ещё шесть инноваци-
онных проектов будущего, один 
из них – создание нового сектора 
в машиностроительной отрасли – 

электромобилестроения.

Беларусь – страна Беларусь – страна 
инженеровинженеров

В программе инновационного 
развития определено: возродить 
и вывести на новый уровень дви-
жение изобретательства и ра-
ционализаторства, которое мы 
утратили; создать не менее 12 
тыс. высокодоходных рабочих 
мест на эффективных производ-
ствах; обеспечить прирост экс-
порта инновационных продуктов 
и к концу пятилетки выйти на уро-
вень 18 млрд долларов; сосре-
доточиться на привлечении кос-
венных ресурсов (инвестиций) 
для поддержки инновационных 
проектов; больше внимания уде-
лить вопросам интеллектуальной 
собственности и обеспечить экс-
порт в этой области на уровне 
500 млн долларов по завершении 
пятилетки; сократить бюрокра-
тические процедуры и ускорить 
время принятия решения (в те-
чение квартала) по выделению 
финансирования на реализацию 
инноваций и пр.

О том, что белорусы – нация ин-
теллектуальная, свидетельствует 
тот факт, что все показатели по 
инновационному развитию за ми-
нувшую пятилетку выполнены, а на 
международном уровне в рейтинге 
самых инновационных стран Бела-
русь поднялась в 2021 году на две 
позиции и занимает из 132 стран 
62-е место. Рейтинг ежегодно пу-
бликует Всемирная организация 
интеллектуальной собственности, 
входящая в структуру ООН.

За год наша страна улучшила 
свои позиции сразу в нескольких 
категориях. В блоке «Развитие тех-
нологий и экономики знаний» под-
нялась с 46 на 37 место, в блоке 
«Результаты творческой деятельно-
сти» – с 97 на 93. В категории «Экс-
порт услуг в сфере ИКТ» заняла 11 
место в мире, переместившись на 4 
строчки вверх, а в рейтинге «Доступ 
к ИКТ» поднялась с 19 на 16 строчку.

При этом Беларусь осталась ми-
ровым лидером в категории «Соз-
дание мобильных приложений».

ПО МАТЕРИАЛАМ

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ БЕЛТА

Минский архитектурно-строительный колледж отмечает 100-летие со Дня образования. 
Из его стен вышли десятки тысяч мастеров, прорабов, начальников управлений, гене-
ральных директоров строительных предприятий и организаций Беларуси. Любопытно, 
что в 1921 году строительный техникум имел только архитектурное и дорожное отделе-
ния и размещался в здании бывшей Мариинской гимназии на ул.Подгорной, 37 (теперь 
ул. К.Маркса, 29). Почти по соседству с «Минскстроем».
Сегодня МГАСК – это филиал БНТУ, готовит кадры не только техников-строителей и 
техников-архитекторов, но и специалистов по комплексному обслуживанию и эксплу-
атации зданий, дизайнеров, экономистов, технологов. Его выпускники гордятся своей 
альма-матер, которая дала путевку в жизнь.

Решением Мингорисполкома 
№ 2564 от 26 августа 2021 года в 
состав ГПО «Минскстрой» вклю-
чено ОАО «Минскремстрой»
– предприятие, занимающееся 
капитальным ремонтом  и ре-
конструкцией жилого фонда.

Создано оно в 1960 году на 
базе ремонтно-строительных  
контор районов столицы, ре-
монтно-строительной группы 
банно-прачечного треста и СМУ 
«Горпромсвета». За эти годы 
прошло не одну реорганизацию. 
В  его составе генподрядные и 
специализированные филиалы, 
а также завод строительных из-
делий. Среди 12 филиалов 10 
– производственного назначе-
ния, 2 – социально-бытовой на-
правленности.

ОфициальноОфициально
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В 18-й раз профессиональ-
ное сообщество определяло 
лучшие строительные продук-
ты, объекты и организации.

Помимо традиционного дипло-
ма победители получили за 1-е, 
2-е и 3-е места соответствен-
но «золотой», «серебряный» и 
«бронзовый» знаки лидеров.

Самыми популярными номи-
нациями были по-прежнему 
«Лучший строительный мате-
риал (изделие) года» и «Луч-
ший строительный объект 
года». Как раз в них и отличи-
лись минскстроевцы.

К слову, победитель приобретает 
официальное право использования 
Знака конкурса в рекламе своего 
продукта на неограниченный период.

В номинации «Лучший строи-
тельный объект года» (категория 
«Социальный объект в сфере ин-
формирования и образования») 
диплома I степени удостоен Фи-
лиал «СУ-199» ОАО «Стройтрест 
№ 35». За успешную реализацию 
проекта по внедрению инноваци-
онных методов информирования 
граждан в чрезвычайных ситуациях 
и обучению населения безопасной 
жизнедеятельности. Объект – Центр 
безопасности МЧС на ул. Олешева в 
Минске. Желательно посетить каж-
дому, а тем более показать его сво-
им детям. Там есть, что посмотреть 
и чему поучиться на случай ЧП.

Две награды — дипломы I сте-
пени в номинациях «Лучший 
строительный объект года» 
и «Лучший строительный ма-

териал, изделие года» — у 
УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ».

Отмечены успешная реализация 
высокотехнологичного проекта воз-
ведения первого участка третьей 

завершат полностью, и она свяжет 
север и юг столицы!

Также признание получил инно-
вационный продукт заводчан: тру-
бы железобетонные безнапорные 

линии метро и огромный вклад 
предприятия в совершенствование 
транспортной системы столицы. То 
ли еще будет, когда Зеленолужскую 

диаметром 300-600 мм с интегри-
рованными уплотнителями. Это 
уникальный продукт, который боль-
ше никто в Беларуси не выпускает.

Н и к о л а й 
Ш е р е м е т ,
п р е д с е д а -
тель Союза 
С т р о и т е л е й 
Р е с п у б л и к и 
Беларусь, в 
прошлом – 
управляющий 

ОАО «Стройтрест № 4», 
выпускник 1975 года:

– Об учебе в МАСТе (так 
тогда назывался колледж) 
у меня остались самые до-
брые и душевные воспоми-
нания. Я учился на вечернем 

отделении без отрыва от 
производства: днем трудил-
ся на стройке рабочим, а 
вечером ехал на занятия. К 
учебе относился с прилежа-
нием, с интересом осваивал 
новые дисциплины. Техни-
кум дал мне не только хоро-
шие знания, которые потом 
пригодились в практической 
деятельности на различных 
должностях, но и определен-
ный жизненный опыт. После 
окончания учебы меня, тех-
ника-строителя, назначили в 
15-м тресте мастером.

С благодарностью вспоми-
наю преподавателей, кото-
рые учили нас строительному 
делу, вкладывая душу в своих 
учеников: директоров техни-
кума Ивана Александровича 
Станилевича и Александра 
Игнатьевича Тамковича, ку-
ратора нашей группы Камилу 
Евгеньевну Евстигнееву, пре-
подавателей Генриетту Эр-
нестовну Овчинникову, Анну 
Ефимовну Сиротко, Нелли Ан-
тоновну Казакевич. Это были 
учителя от Бога, очень опыт-
ные и ответственные.

Хочу сказать, что строи-
тельный техникум всегда 
пользовался популярно-
стью, иметь диплом МАСТа 
было престижно. Его окон-
чили многие руководители 
строительных организаций, 
которые потом, как и я, про-
должили обучение в инсти-
туте. Нынешнему поколению 
учащихся и администрации 
колледжа хочу пожелать, 
чтобы они гордились сво-
им учебным заведением, у 
которого такая богатая био-
графия, сохраняли и при-

умножали достигнутое, вне-
дряли в учебный процесс 
всё самое инновационное и 
современное. С юбилеем!

В я ч е с л а в 
Породовский,
з а м е с т и т е л ь 
н а ч а л ь н и к а 
у п р а в л е н и я 
строительства 
и реализации 

инвестиционных программ 
ГПО «Минскстрой», выпуск-
ник 2009 года:

– Я поступал в колледж 
после 9 класса, сдавал  вну-
тренние экзамены – матема-
тику и русский язык. Чтобы 
пройти по конкурсу, надо 
было получить оценки не 
ниже семерок. Мне повезло, 
поступил на бюджет. Учился 
в группе 5292 (ПГС). Внача-
ле было, конечно, сложно, 
со школьной программой 
не сравнить. Тогда еще в 
AutoCad не чертили, все кур-
совые и даже диплом мы вы-
полняли от руки карандашом 

на ватмане. Хотя черчение и 
инженерную графику я лю-
бил. Черчение у нас вела ку-
ратор группы Галина Анато-
льевна Тихиня, замечатель-
ный педагог. Труднее всего 
давался такой предмет, как 
строительные конструкции.

Практику на втором курсе 
проходил в мастерской кол-
леджа, а уже после третьего 
– в седьмом тресте плот-
ником-бетонщиком. После 
выпуска пошел работать в 
«седьмой» инженером ПТО, 
потом стал мастером, про-
рабом. Колледж дал хоро-
шую базу. В принципе все 
основные знания и были по-
лучены в колледже, потому 
что когда ты уже работаешь 
и учишься в вузе на заочке, 
времени особо на штудиро-
вание учебников нет.

Хочу пожелать МГАСКу 
оставаться в новейшей 
истории таким же престиж-
ным среди абитуриентов, 
как и столетие назад.

Директор ЗЖБИ Сергей Шундрик и 
генеральный директор УП «МИНСК-
МЕТРОСТРОЙ» Леонид Стухальский 

Директор Филиала «СУ-199» 
ОАО «Стройтрест №35» 
Виталий Михайлюк
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МАТ Е Р И А Л Ы П О Л О С Ы П О Д ГО Т О В И Л А НИНА ЦЫКУНОВА

25-этажный монолитно-
каркасный дом прописался 
в районе Новая Боровая на 
ул.Авиационной,16 и замет-
но выделяется среди ново-
строек стильным фасадом. 
Как рассказал старший про-
раб генподрядного филиала 
«СУ-26» Александр Вырас-
тка, компания-застройщик 
большое внимание уделяет 
архитектурному облику сво-
их кварталов и воплощает в 
проектах креативные идеи. 
Впервые на этом объекте 
в отделке фасада архитек-
торы совместили сразу два 
материала – вентфасад из 
профлиста и легкую штука-
турную систему. Цвет – от 
белого, светло-серого до 
«мокрого асфальта» – смо-
трится высотка достойно, в 
том числе благодаря тони-
рованным витражам в ниж-
ней части лоджий. Застрой-

жильё моёжильё моё

ОАО «Стройтрест № 4» в этом году впервые в своей истории сдаст в эксплуатацию порядка 120 тыс. кв. м жилья, 
в том числе в престижных столичных районах – жилом комплексе «Лазурит» на пр.Победителей и квартале 
«Нескучный сад» в Новой Боровой.

С первого предъявленияС первого предъявления

Старший прораб филиала 
«СУ-26» Евгений Морозов

щик сообщил, что все квар-
тиры в доме уже проданы. 
Кстати, чистовую отделку 
покупатели могли собрать 
самостоятельно по принци-
пу конструктора: выбрать 
цветовое решение, матери-
алы, дизайн.

Это не просто современ-
ное жилье, здесь всё про-
думано до мелочей для ком-
форта жильцов. Учитывая 
ситуацию с пандемией, в 
местах общего пользования 
предусмотрено автоматиче-
ское открытие дверей, без-
барьерная среда тоже есть 
– функционируют подъем-
ники для физически осла-
бленных лиц.

Одну из стен в подъезде 
украшают цветочные кашпо, 
а вторую жильцы задекори-
руют сами: на стене мож-
но рисовать мелками, она 
покрыта специальной гри-

фельной краской. Думаю, 
такая фишка очень понра-
вится, как и то, что развязав-
шийся шнурок можно будет 
завязать, присев в подъезде 
на стилизованную скамейку. 
Жильцы оценят и уже тради-
ционные для Новой Боровой 
элементы: с соседями они 
смогут обмениваться худо-
жественной литературой 

или глянцевыми журналами, 
оставив их в местах общего 
пользования в специаль-
ных навесных корзинах, а 
размещать информацию 
– на удобной магнитной 
доске объявлений.

В доме два входа – с ули-
цы и со двора. Здесь же у 
скамейки приспособление 
со щётками для чистки обу-
ви – мелочь, но полезная.

Что важно для родителей 
с детьми, так это закрытое 
дворовое пространство, 
свободное от машин, над 
благоустройством которого 
поработали ландшафтные 

дизайнеры: красиво, со-
временно и безопасно. По 
периметру здания уста-
новлено видеонаблюде-
ние, а в ночное время ав-
томатически включается 
подсветка фасада.

Старший прораб Александр Вырастка: 
«У застройщика Новой Боровой высокие 
требования к качеству строительства – 
более 90 процентов квартир должны быть 
переданы с первого предъявления. Ста-
раемся их соблюдать».

С эксплуатируемой 
кровли самого вы-
сотного в Минске 
(138,6 м со шпилем) 
жилого комплек-
са «Лазурит» на 
пр.Победителей, 
115 открываются по-
трясающие виды на 
город. Обладатели 
квартир на верхних 
этажах смогут любо-
ваться этими красо-
тами прямо из своих 
окон.

…Остались считанные 
месяцы, и масштабная 
стройка напротив «Минск-
Арены» будет завершена. 
В настоящее время на «Ла-
зурите» готовятся к вводу 
шестая секция и двухуров-
невый подземный паркинг 
на 750 машино/мест, куда 
можно спуститься из любо-
го подъезда на лифте. Еще 
200 открытых парковочных 
мест размещены снаружи 
здания со стороны стило-
бата. Готова и третья сек-
ция, здесь проходит прием-
ка квартир жильцами. Как 

Дотянуться до небес…Дотянуться до небес…
рассказал старший прораб 
филиала «СУ-26» стройтре-
ста № 4 Евгений Морозов, 
в основном сейчас работы 
ведутся в высотной части 
комплекса (четвертая и пя-
тая секции) – завершается 
отделка мест общего поль-
зования, черновая отделка 
квартир, наладка лифтов и 

другого оборудования. На 
финишной прямой также 
фасадные работы со сто-
роны дворовой территории, 
на 95% выполнено благоу-
стройство. В октябре здесь 

высадят зеленые насаж-
дения, завершат укладку 
тротуарной плитки. В ком-
плексе – закрытая дворовая 
территория, оборудованная 
системами контроля до-
ступа, по периметру уста-
новлено видеонаблюдение, 
есть станции для зарядки 
электромобилей. Полно-
стью сдать объект в эксплу-
атацию генподрядчик пла-
нирует в конце декабря, как 
и прописано в контракте.

…Стройтрест № 4 зашел 
на площадку «Лазурита» в 
2015 году и за шесть лет 
реализовал этот амбициоз-
ный проект. В самый пико-
вый период на объекте в две 
смены трудилось более 500 
человек, работало 35 субпо-
дрядных организаций. О не-
прерывном бетонировании 
фундаментной плиты, когда 
за 30 часов в основание было 
уложено три тысячи кубоме-
тров бетона, мы в своё вре-
мя писали. Каждые пять ми-
нут тогда на стройплощадку 
въезжал бетоновоз – всего 
было задействовано 30 ма-
шин. На этой плите площа-
дью более 2 тыс. кв. м и воз-
ведена сегодня доминанта 
«Лазурита» в 138,6 метров.

А вообще высотка состо-
ит из восьми секций: двух 
центральных в 37 этажей 
и шести боковых (по три с 
каждой стороны) перемен-
ной этажности – 19, 17 и 15 
этажей. Всего в комплексе 
878 квартир, в том числе 
пентхаусы (каждая обеспе-
чена машино/местом). Пер-
вая и вторая секции введе-
ны в эксплуатацию и засе-
лены еще в 2018-2019 гг.,
седьмая и восьмая – в на-
чале этого года. В правом 
крыле открыта и работает 
амбулатория, в левом – на 
стадии передачи собствен-
нику пристроенный админи-
стративно-бытовой корпус.

Из особенностей, связанных с высотой здания, – повы-
шенные требования к пожарной безопасности. В жилом 
комплексе на случай отключения источника питания пред-
усмотрена дизель-генераторная установка, которая позво-
лит обеспечить работу лифтов и инженерных коммуникаций. 
В каждой квартире и местах общего пользования высотной 
части «Лазурита» установлена автоматическая система по-
жаротушения, позволяющая произвести тушение, защиту 
входной двери и оконных проемов до прибытия подразделе-
ний МЧС. Запроектированы система противодымной защи-
ты и переговорное устройство, которое позволит жильцам 
оперативно передать сигнал на пост безопасности здания, 
расположенный в цокольном этаже. В высотной части пред-
усмотрены зоны безопасности на технических этажах, неза-
дымляемые лестницы, начиная со второго пожарного отсека 
– самоспасатели, позволяющие эвакуироваться по фасаду.

Это еще раз доказывает, что при проектировании вы-
сотных зданий в расчет берется прежде всего безопас-
ность людей.
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«ДемотивированныйДемотивированный персонал – персонал –
этоэто братскаябратская могила на территории вашего офиса» могила на территории вашего офиса»
наши интервьюнаши интервью

Сегодня в гостях у «НСМ» 
экс-заместитель генераль-
ного директора компании 
по развитию, бизнес-коуч и 
доцент БГЭУ Владимир Ев-
геньевич Глушаков. Мы го-
ворим об актуальном: под-
боре кадров и управлении 
персоналом, значении мо-
тивации в производствен-
ных успехах и личностном 
росте, современных тен-
денциях формирования ко-
мандного духа.

— Существует мнение, 
что подбор кадров на ос-
нове резюме – самый 
неэффективный из су-
ществующих на сегодня 
методов. Чем руковод-
ствуются успешные оте-
чественные компании для 
решения этого вопроса? 
На что, в первую очередь, 
рекомендовали бы обра-
щать внимание Вы?

— Обобщая свой 30-лет-
ний практический опыт в дан-
ной сфере, могу утверждать, 
что подбор кадров чаще все-
го сегодня осуществляется 
на основе оценки результа-
тивного опыта кандидатов, 
их компетенций, а также за-
дач, которые они ставят пе-
ред собой, т.е. очень важно, 
насколько цели кандидата и 
компании совпадают.

Я использую в рекрутин-
ге (профессиональный по-
иск персонала - ред.) три 
фильтра:

• размещение на специ-
альных Интернет-ресурсах 
хорошо продуманного объ-
явления о вакансии. В нем 
четко прописаны требова-
ния, которым однозначно 
должен отвечать кандидат, а 
также просьба указать хобби;

•• анализ резюме, как 
правило, отсеивает боль-
шую часть кандидатов, ко-
торые не соответствуют 
требованиям, предъявляе-
мым к ним компанией;

• панельное собеседова-
ние с финалистами из числа 
лучших кандидатов предпо-
лагает участие директора 
или его зама по направле-
нию деятельности, руково-
дителя подразделения, где 
придется работать новому 
специалисту, представителя 
службы персонала и… Глуша-
кова Владимира Евгеньевича 
(смеется и поясняет - ред.), 
чтобы повысить объектив-
ность конечной оценки.

При таком подходе к ре-
крутингу: четкие критерии, 
участие заинтересованных 
сторон (желательно жен-
щин-рекрутеров, которые 
тоньше чувствуют человека), 
а также согласование целей 
и ценностей компании и бу-
дущего работника — можно 
избежать многих конфлик-
тов на стадии адаптации и 
управления карьерой при-
шедшего специалиста.

— Социалистические 

подходы к кадровой по-
литике предполагали за-
щищенность работника 
посредством бессрочных 
трудовых договоров, но 
практически полностью ис-
ключали мотивацию. Сей-
час это можно сравнить с 
ситуацией в Швеции, где 
высокая социальная защи-
щенность негативно ска-
зывается на заинтересо-
ванности работников в ре-
зультатах труда. А по Стиву 
Джобсу, лучший персонал 
– голодный и безрассуд-
ный. Где его заполучить?

— Высокая социальная 
защищенность в отсутствии 
социализма существует и 
сегодня в целом ряде ком-
паний Беларуси в различ-
ных сферах бизнеса. Я знаю 
примеры государственных и 
частных строительных ком-
паний, где залюбленность 
персонала такая, какую не в 
каждой семье можно встре-
тить. В основе социальной 
защищенности работников в 
этих компаниях лежит четкое 
понимание, что конкуренция 
переместилась в сферу HRM 
(управление человеческими 
ресурсами): интеллектуаль-
ными, духовными, физиче-
скими, психоэмоциональны-
ми. В этих компаниях поми-
мо продуманных социальных 
пакетов, персонифициро-
ванной системы мотивации 
(привязанной к проблемам, 
переживаемым работником 
на каждом этапе трудовой 
жизни), существует здоро-
вая конкуренция.

— Пожалуйста, пояс-
ните, что под ней подра-
зумевается?

— В основе здоровой 
конкуренции лежат два про-
стых принципа: равенство 
стартовых условий для всех 
работников, участвующих 
в проекте, плюс оценка по 
конечным результатам. Ни-
каких подковерных игр. Все 
понятно, прозрачно, без 
сплетен, истерик, зависти и 
соплей, как это в большин-
стве случаев бывает, когда 
оценивают труд работников.

В Швеции просто в конце 
рабочего дня выключают в 
офисе освещение, показывая 
персоналу, что во всем надо 
знать меру. И люди рвут по 
дистанции в строго рабочее 
время — это специфика стра-
ны, где люди ищут и находят 
гармонию в так называемой 
«золотой середине». Они не 
превращают вопросы карье-
ры и денег в самоцель, кото-
рая съедает время жизни.

Что касается слов Стива 
Джобса «Будьте голодными, 
будьте безрассудными», то 
это были его напутствен-
ные слова, сказанные вы-
пускникам Стэнфордского 
университета. Где найти го-
лодных и в меру безрассуд-
ных? Мой ответ таков: не-

ших рекрутинговых агент-
ствах. За таланты, как и за 
качество, надо платить.

— Как часто, по вашему 
мнению, надо повышать 
квалификацию и менять 
работу?

— Хороший вопрос бла-
годаря правильной связке 
«квалификация & работа». 
Удвоение научной информа-
ции происходит примерно за 
год, а доступной и полезной 
для большинства в профес-
сиональной сфере деятель-
ности – каждые 30 часов. И 
процесс этот стремительно 
ускоряется. Поэтому время 
становится ключевым ре-
сурсом руководителя.

Нельзя рассчитывать на 
результат, если ставишь за-
дачу подчиненному, кото-
рый ее не понимает или не 
сделает качественно. По-
этому так важны программы 
«опережающего обучения». 
Такие, кстати, я проводил в 
вашей компании ранее. И 
один из ваших Биг боссов 
был еще тогда мной отмечен 
как очень перспективный.

Что касается смены рабо-
ты, то по данным МОТ (Меж-
дународной организации тру-
да) в 2022 году три фактора: 
Covid, роботизация произ-
водства и переход на плоские 
(двухуровневые) структуры 
управления с большим коли-
чеством программных про-
дуктов — высвободят при-

если кадровое ядро: топы, 
менеджеры ключевых под-
разделений и многофунк-
циональные рабочие – это 
главное конкурентное пре-
имущество компании, то 
для них надо создавать иде-
альные условия. Тогда они 
не будут крутить головой и 
думать о переходе к другим 
нанимателям. Для осталь-
ных используются контракты 
различной длительности с 
возможностью их пролонги-
рования или же нет. Белорус-
ские «Х» и «Y», т.е. молодые 
люди 20-ти, 30-ти лет – это 
поколение «мне» или, как их 
еще называют, поколение 
«здесь и сейчас». Они более 
амбициозны, прагматичны, 
циничны в сравнении с нами, 
хотят больше свободы во 
всем, а потому более пла-
стичны и мобильны. Тем бо-
лее, что живем в глобальной 
деревне, где реализоваться 
можно везде – только тру-
дись и не жалей себя…

— Приведите, пожа-
луйста, примеры эф-
фективной работы HR-
менеджера.

— Примеров, к счастью, 
за последние 5-7 лет стало 
много. Не называя компа-
ний, которые опять-таки из 
разных сфер бизнеса, могу 
обозначить главные дости-
жения эйчаров (кадровик 
по-модному - ред.):

— разработка кадро-

лагающий управление про-
фессиональной и служебной 
карьерой ключевых специ-
алистов для того, чтобы соз-
дать из компании пылесос, 
поглощающий таланты из-
вне и дающий возможность 
каждому сформировать свой 
персональный бренд;

— широкий спектр не-
материальной мотивации: 
принадлежность к сильной 
команде, участие в имидже-
вых проектах, корпоративных 
учебах, работа на удаленке, 
отпуск летом для работника 
и его второй половинки и т.д.;

— культурный рост, инте-
грация с помощью компании 
в ее систему коммуникаций, 
расширяющая человеческий 
и профессиональный диапа-
зон и ведущая к повышению 
качества трудовой жизни.

Это, конечно же, не весь 
список, но уже не тот со-
вковый вариант кадрово-
го менеджмента, который 
еще недавно доминировал 
повсеместно.

— На Ваш взгляд, как ко-
уча и эйчара, насколько 
важно любить то, чем за-
нимаешься?

— Ничего выдающегося с 
потухшими глазами не созда-
ется. Это аксиома. А демоти-
вация, когда драйва и блеска 
в глазах нет, приводит к по-
терям. Можно сыпать цифра-
ми, но лучше сказать коротко: 
демотивированный персонал 

Есть две категории людей. Первые 
плывут по течению, «потому что так 
складываются обстоятельства». Они 
всегда используются как инструмент 
второй категории, вечно ведомые. 
Лидеры руководствуются принципом 
«делаю для того, чтобы достичь своей 
цели». Они принимают решения и 

несут за них ответственность.
Лидером надо хотеть быть с детства. 

Самое плохое, чему родители могут 
научить своих чад, — это жалости к себе.

Все мышцы тела, души, интеллекта 
растут через сверхусилия.

Желаю всем успехов на полосе пре-
пятствий под названием «ЖИЗНЬ».

Владимир ГЛУШАКОВ

обычных людей надо искать 
в необычных местах. Сузить 
круг поиска? Пожалуйста. В 
рыцарских клубах и на тур-
нирах, в школах экстремаль-
ного вождения, на занятиях 
У-ШУ, на программах МВА, в 
различных молодежных ини-
циативах, где пробуют себя 
юные таланты, школьники 
и студенты. В социальных 
и профессиональных сетях 
можно за день поиска найти 
столько креативных и амби-
циозных людей, что потом 
придется находить время 
на то, чтобы их всех «пере-
варить» на собеседованиях.

Но самых лучших, конечно 
же, можно найти с помощью 
профи hеad hunters (ловцов 
за головами), а также в луч-

мерно 1,5 млрд. человек из 
7,8 млрд., проживающих на 
Земле сейчас. В тренде уже 
теперь, а тем более в средне-
срочной перспективе, будут 
креативные специальности, 
т.к. уже 187 профессий осво-
ено роботами.

— Насколько белорусам 
ментально близка япон-
ская система пожизнен-
ного найма?

— Япония параллельно с 
планомерным переходом на 
всеобщее высшее образо-
вание стала страной, кото-
рая уходит от системы по-
жизненного найма. Японцы 
поняли, что степень полез-
ности различных категорий 
работников для компании 
существенно отличается. И 

вой стратегии компании с 
учетом диверсификации 
ее бизнеса или, наоборот, 
сверхспециализации. Это 
обеспечивает гарантию 
того, что на все задумки то-
пов мы будем иметь очень 
хороших исполнителей, 
включая и партнеров по 
аутсорсингу (передача не-
которых полномочий спе-
циализированной компании 
- ред.);

— разработка и реали-
зация кадровой политики с 
ключевым принципом «Мы 
больше, чем Я». Люди, вхо-
дящие в компанию, сразу 
понимают, что они могут по-
лучить, когда сработают хо-
рошо, и что их ждет в случае 
регулярных неудач;

– это братская могила на тер-
ритории вашего офиса.

— Инновационное мыш-
ление, стрессоустойчи-
вость, эффективная ра-
бота в условиях многоза-
дачности… — серьезные 
компании предъявляют 
такие требования сегод-
ня к кандидатам. Чему из 
этого можно научиться, 
а что надо закладывать с 
младых лет?

— Всему! По двум при-
чинам. Во-первых, истина 
– это процесс, а не резуль-
тат. Результат всегда отно-
сителен. А во-вторых, пото-
му, что многое наработано 
человечеством из того, что 
делает нас высокоэффек-
тивными. Например, ис-
пользуя методику дости-
жения Сверхцели в режиме 
автопилота, разработанную 
родоначальниками Гринде-
ром и Бэндлером, вы смо-
жете быстро добиваться 
выдающихся результатов, а 
освоив мышление полного 
спектра Эдварда де Боно, 
сформируете внесистемное 
мышление, которое покру-
че эрудиции. Натренировав 
интуицию по методикам 
Нобелевского лауреата Гер-
берта Саймона, вы будете 
уходить в конкурентный от-
рыв уже на стадии приня-
тия решения, пока другие 
«чешут репку». Но главное, 
вы сделаете жизнь содер-
жательной, постоянно ставя 
под сомнение прежние схе-
мы, принципы, технологии 
своей работы.

Что касается антистрес-
сового потенциала, то его 
реально развить. Владимир 
Глушаков (собеседник улы-
бается - ред.) проводит ма-
стер-классы на эту тему.

Если обобщить все ска-
занное выше, то мои 360 
консалтинговых проектов, 
32 книги и многое другое, 
что успел сделать, я смог 
благодаря моей бабушке.

— ???
— Она дала два совета, ког-

да мне было 10 лет. И я ими 
руководствуюсь до сих пор.

— Поделитесь, пожа-
луйста.

— Совет № 1. «Деточка, 
спросить — стыд одной ми-
нуты, не знать – стыд всей 
жизни». Совет № 2. «Терпе-
ние и труд все перетрут».

Сегодня в цене те руково-
дители, которые принимают 
быстрые, малобюджетные 
и результативные решения. 
Для этого надо учиться всю 
жизнь. А до 5 лет, как извест-
но, ребенок узнает порядка 
70% информации от той, что 
получает за всю жизнь. Так 
что, вкладывайтесь в своих 
детей! И живите по принци-
пу: кто рано встает, тому и 
Бог подает.
ЗАПИСАЛА

НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

— комплекс-
ные программы 
адаптации новых 
специалистов к 
системе настав-
ничества и ин-
теграции вновь 
прибывших в раз-
личные корпора-
тивные мероприя-
тия, помогающие 
им стать «МЫ». 
Кроме того, резко 
сокращается от-
ток талантов из-за 
невнимания, не-
понимания, кон-
фликтов и т.д.;

— карьерный 
дизайн, предпо-



«На стройках МИНСКА» 5
Наум ШАПИРО, главный инженер Наум ШАПИРО, главный инженер 
ОАО «Стройтрест № 35»:ОАО «Стройтрест № 35»:

«СтроюСтрою, потому что понимаю , потому что понимаю 
в этом. Ничего другого не в этом. Ничего другого не 
умею и не хочу»умею и не хочу»
о времени и о себео времени и о себе
О присвоении почетного звания «Мин-
чанин года» Наум Борисович узнал, на-
ходясь в Жодино на стройке, и решил, 
что это розыгрыш: прозвучало неожи-
данно и неправдоподобно.
Стоит отметить, что в большинстве 
своем номинанты на высокие награды 
и звания — очень скромные люди, ув-
леченные выбранной профессией, на-
стоящие патриоты своих организаций. 
О признании они думают в последнюю 
очередь. Строители — не исключение.
Мы попросили Наума Борисовича вспом-
нить детство, рассказать о выборе профес-
сии, поделиться правилами воспитания 
подрастающего поколения и своими мыс-
лями о строителях.

Любанщина Любанщина 
всегда в сердцевсегда в сердце

Если оказываюсь в родных 
местах, стараюсь хотя бы 
проехать по своей деревне. 
Родственников уже не оста-
лось, но сохранился дом, по-
строенный отцом. Когда-то 
он казался таким большим. 
Напротив дома стоит школа, 
где работала мама.

Радует, что деревня Речень 
жива, развивается. Сейчас ее 
активно обживают дачники.

С двенадцати лет в Минске, 
но когда речь заходит о ма-
лой родине, вспоминаю Лю-
банщину, она по-прежнему в 
сердце как место силы.

Бывая в гостях у родственни-
ков, съедали его столько, что 
потом о-о-очень долго не мог-
ли даже думать о сладком ла-
комстве.

Если серьезно, то отноше-
ние к Минску у строителей 
особенное. Даже когда мы 
поясняем собеседнику, как 
проложить маршрут, то в ка-
честве ориентира указываем 
какой-нибудь из ранее возве-
денных объектов: мол, повер-
нуть направо надо за «нашей 
поликлиникой» и т.д.

Каждая стройка запоми-
нается, с ней, как правило, 
связана своя история. И про-
блемы… — не без этого.

«Не доходит Не доходит 
через голову, через голову, 
пусть работают пусть работают 
руки»руки»

Свою дорогу каждый из нас 
выбирал самостоятельно. Я 
решил, что хочу строить ме-
тро, и отнес документы в БНТУ 
на факультет транспортных 
коммуникаций, специаль-
ность «мосты и тоннели». На 
дневное отделение не про-
шел, учился вечерами. Шесть 
лет четыре дня в неделю по-
сле работы, отстояв смену 
за сверлильным станком, я 
садился за парту. А отец под-
шучивал, мол, не доходит 
через голову, пусть работают 
руки, комментируя мой про-
лет мимо дневного. Я не оби-
жался, прилично зарабатывал 
и гордился принадлежностью 
к рабочему классу.

Нет ничего Нет ничего 
более более 
постоянного, постоянного, 
чем…чем…

В «Метрострой» сразу 
устроиться не получилось. 

Решил, что временно пора-
ботаю в 35-м тресте… — с тех 
пор прошло 37 лет.

Первые объекты строил на 
Юго-Западе: средняя шко-
ла, универсам «Волгоград»… 
Шестой участок, около соро-
ка человек, занимался благо-
устройством и сетями.

Мастер, прораб, начальник 
участка, главный инженер, ди-
ректор ПМК-1 — это был очень 
интересный период, когда 
участок развился до полно-
ценного специализированно-
го управления: сформировал-
ся профессиональный коллек-
тив, появилась своя техника, 
позже построили базу.

Не кабинетный Не кабинетный 
работникработник

Вы спрашиваете, надо ли 
главному инженеру треста 
посещать объекты? Убежден, 
это просто необходимо. Не 
все, конечно. Но вести инже-
нерную подготовку, не зная, 
что происходит на закре-
пленных за мною стройках, 
невозможно. Представьте, я 
нацеливаю подчиненных на 
начало возведения пятого 
этажа, а они мне скромно за-
мечают, что уже завершают 
седьмой… Утрирую, конечно.

Кроме того, всегда поле-
зен свежий взгляд. Он быстро 
выхватывает технические 
ошибки, организационные 
упущения, которые позже мо-
гут выстрелить. Из практики: 
дороже всего обходится эко-
номия при проектировании, 
когда не предусматриваются 
деформационные швы, не за-
кладываются сетки, не говоря 
уже о «выпадающих» из ПСД 
целых разделах.

Будьте сами Будьте сами 
примеромпримером

В нашей семье не было 
принято читать долгие и 
нудные нотации на тему, что 
такое хорошо, а что такое 
плохо. Отец уходил, когда мы 
спали, и приходил, когда уже 
спали. Не пил, не курил, был 
опорой и защитой. Мама ра-
ботала в школе и занималась 

хозяйством, огородом — за-
бот хватало. Мы жили очень 
дружно, помогали друг другу.

На таких же принципах 
уважения и взаимопомощи я 
строил свою семью. Горжусь 
своими сыновьями. Подрас-
тают три внучки.

Профессию ребята выби-
рали самостоятельно. Я вме-
шался лишь однажды, когда 
Вадим, будучи школьником, 
побывал на базе МЧС и чрез-
мерно впечатлился яркими 
пожарными машинами. Мне 
казалось, что строительство 
ему по духу ближе. Сейчас, 
когда за плечами у сына 
почти десять лет работы ма-
стером, затем прорабом, он 
благодарен за вовремя дан-
ный совет. Хотя понимаю, 
что ему нелегко: дети всегда 
стремятся быть достойными 
своих родителей.

В плену у В плену у 
стереотиповстереотипов

Общество не всегда спра-
ведливо по отношению к 
строителям. До сих пор живы 
стереотипы, что брак и мат на 
стройке — в порядке вещей. 
Но недобросовестных людей 
можно встретить в любой из 
сфер экономики, а ненорма-
тивная лексика, к сожалению, 
постепенно переходит в раз-
ряд профессиональной — это 
те вопросы, на которые, как 
мне кажется, каждый чело-
век отвечает сам: уважает он 
себя или нет, чтобы так рабо-
тать и излагать свои мысли.

На профи На профи 
держится мирдержится мир
о людях трудао людях труда

Когда в 1982 году вернувшийся из армии Александр Скрип-
ко прочитал в газете объявление о приглашении на работу в 
15-й трест монтажников наружных трубопроводов, сразу же 
решил устраиваться. Обе-
щали не только работу, но и 
прописку в Минске, обще-
житие. Так он, уроженец 
Витебщины, стал столич-
ным, почти 40 лет строит в 
Минске трубопроводы – от 
50 до 2000 мм в диаметре. 
Трудится неизменно в СУ-
72. Говорит, разные времена 
бывали, кто-то в коопера-
тивы уходил, где заработки 
обещали большие. А он ис-
кать лучшего хлеба не стал, 
освоил ещё специальность 
дорожного рабочего. Теперь на все руки мастер. Реконстру-
ировал площади Независимости и Победы, строил коллек-
торы, в том числе самый большой окружной, столичные ма-
гистрали, благоустраивал микрорайоны, парки и скверы. За 
высокий профессионализм при реконструкции ул.Аранской с 
перекладкой инженерных сетей и обустройством съездов для 
автотранспорта Александр Александрович Скрипко удостоен 
медали «За доблестный труд».

Тенгиз Думбадзе:Тенгиз Думбадзе:
«Сильнее нас «Сильнее нас 
нашу страну никто нашу страну никто 
любить не будет»любить не будет»
В торжественной 
обстановке двад-
цати представите-
лям предприятий, 
организаций и 
учреждений об-
разования Парти-
занского района 
столицы были вру-
чены сертификаты 
о занесении на мо-
лодежную район-
ную Доску почета. 
В числе молодых 
профессионалов 
названы: инже-
нер Яна Мысливец 
(ОАО «Трест № 15 
«Спецстрой»), про-
ходчик СМУ-1 Вя-
чеслав Мацкевич 
и заместитель на-
чальника участка 
тоннельного отря-
да №1 Евгений Ро-
гинский (УП «МИН-
СКМЕТРОСТРОЙ»).

Символично, что событие 
совпало с Днем народного 
единства. Напутствуя мо-
лодежь, глава администра-
ции Партизанского райо-
на Валерий Вороницкий 
подчеркнул, что именно от 
ее таланта, активной жиз-
ненной позиции, энергии 

и профессионального ма-
стерства зависит будущее 
района и нашей страны.

Педагоги, инженеры, ме-
дработники, строители, ру-
ководители волонтерских 
отрядов… — есть много на-
правлений для реализации 
и возможностей быть по-
лезными Отечеству.

Как к самому передово-
му отряду нашего общества, 
обратился к молодым людям 
депутат Палаты представите-

лей Национального собрания 
Тенгиз Думбадзе: «Сегодня 
как никогда в этом бушую-
щем мире нужны единство и 
сплоченность. Мы — великий 
народ, который хранит мир, 
почитает предков и тради-
ции. Сильнее нас нашу стра-
ну никто любить не будет».

Учиться плохо Учиться плохо 
и хулиганить и хулиганить 
было неудобнобыло неудобно

Точные науки давались лег-
ко, языки — труднее. Еще со 
школы для себя решил, что 
зубрежка — не вариант. Мне 
всегда жаль было отличников, 
которые вне зависимости, 
нравится предмет или нет, 
вытягивали его на «пять».

Мама преподавала матема-
тику. Папа руководил хозяй-
ством. Любая наша шалость 
быстро становилась обще-
ственным достоянием, поэто-
му я с двумя братьями старал-
ся родителей не подводить.

Самым страшным нака-
занием в семье были слова 
мамы о том, что она обо всем 
расскажет отцу.

Минск Минск 
ассоциировался ассоциировался 
с мороженымс мороженым

Кто-то любил столицу за 
возможность посетить зоопарк 
или побывать в цирке, мы же с 
братьями в детстве — за оби-
лие киосков «Мороженное». 

О неожиданном О неожиданном 
признаниипризнании

Стать «Минчанином года», 
конечно, приятно. Это оцен-
ка твоего труда, доказатель-
ство, что жизнь проживаешь 
не зря. Но вместе с тем есть 
четкое понимание, что не 
будь 35-го треста и его про-
фессионального коллекти-
ва, которому под силу воз-
вести объект любой слож-
ности, не о чем было бы и 
говорить.
ЗАПИСАЛА

НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ
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В столице с 1 по 30 ок-
тября 2021 года прохо-
дит месячник безопас-
ного труда, в рамках 
которого будут приняты 
дополнительные меры 
по предотвращению 
производственного 
травматизма.

В организациях ГПО «Минск-
строй» проведут внеочередные 
Дни охраны труда и внеплановые 
инструктажи, а также рейды по 
выявлению работников в состоя-
нии алкогольного, наркотическо-
го или токсического опьянения.

Специалисты по охране труда 
особое внимание уделят работе 
с общественными инспектора-
ми, играющими ключевую роль 
в создании в коллективах обста-
новки нетерпимости к наруши-
телям требований охраны тру-

да, трудовой и производствен-
ной дисциплины.

Важно донести до субпо-
дрядных организаций, что 
создание безопасных условий 
труда обязательно для всех 
участников строительства — 
если в договорах не установ-
лены штрафные санкции за 
нарушения норм и правил по 
охране труда и пожарной без-
опасности, необходимо это 
отразить в дополнительных со-
глашениях.

Принимая во внимание, что 
количество случаев травми-
рования при работе на высоте 
по-прежнему высоко, в октябре 
пройдет выездной семинар «Со-
блюдение безопасных условий 
труда при выполнении работ на 
высоте», а в ноябре 2021-го в 
ГПО «Минскстрой» будет объяв-
лен месячник безопасной рабо-
ты на высоте.

В приоритете — В приоритете — 
безопасный трудбезопасный труддемонстрировали фотографии нарушений, вы-

явленных на производственных участках и стро-
ительных объектах.

Председатель профсоюзного комитета Ми-
хаил Гущин рассказал о мерах стимулирующе-
го характера, предусмотренных коллективным 
договором ОАО «Стройтрест № 35» для акти-
визации и эффективной работы общественных 
инспекторов.

Главный специалист по охране труда Алек-
сандр Игнатович доложил о проведенных и за-
планированных мероприятиях, направленных 
на улучшение условий труда работников, рас-
сказал о типичных нарушениях, выявляемых на 
строительных объектах треста.

Инспекторы сели за партыИнспекторы сели за парты

…в доме уютней и светлей. Сизиковы это 
точно знают. Владислав, Алексей и Ириша 
стараются не огорчать любимую мамочку. 
Все трое хорошо учатся, участвуют в об-
щественной жизни гимназии, занимаются 
спортом. У ребят многочисленные победы 
на соревнованиях, фиолетовый и синий 
пояса по каратэ. Девятилетняя Ирочка не 
отстает от братьев, тренер отмечает её 
как подающую надежды каратистку. Влад 

оканчивает в этом году гимназию, увлека-
ется историей, техническими разработка-
ми и готовится стать курсантом. Восьми-
классник Алексей обожает математику, в 
будущем видит себя в IT-сфере.

«В ребенка нужно очень много вклады-
вать, чтобы вырастить из него хорошего 
человека и достойного гражданина, – го-
ворит многодетная мама Ольга Валерьев-
на Сизикова. – И конечно же, воспитывать 
на родительском примере».

У мамы Оли это хорошо получается. 
Она современный родитель: чтобы быть 

в тренде, постоянно учится. Пока растила 
детей, получила второе высшее образо-
вание, теперь у нее два диплома – био-
фака и юрфака БГУ, а сферой интересов 
стали закупки, аренда и законодательная 
база. Ольга Валерьевна работает специ-
алистом по аренде-юрисконсультом 1 
категории на Минском домостроитель-
ном комбинате. Из предыдущей работы в 
научно-исследовательском центре оста-

лись любовь к 
биохимии и ми-
к р о б и о л о г и и , 
как хобби доба-
вилась психо-
логия.

Столь раз-
ноплановую в 
саморазвитии 
маму, пожалуй, 
и найти слож-
но. Как только 
на всё времени 
хватает у рабо-
тающей жен-
щины? «Я легко 
обучаема, по-
этому быстро 
осваиваю но-
вые програм-

мы, на «ты» с техникой и современными 
гаджетами, они здорово облегчают нам 
жизнь, – улыбается Ольга Валерьевна. – 
Выручает также машина (за рулем 20 лет) 
и муж, конечно. Он главная опора в нашей 
семье».

Реализовалась ли в жизни? В детях – да, 
в остальном есть куда стремиться. Ольга 
Валерьевна мечтает, чтобы сын поступил 
и все были здоровы, а ещё построить хоть 
и небольшой, но свой загородный дом. 
Пусть всё сбудется!

НИНА ЦЫКУНОВА

Волейбольная команда 
«Строитель» в напряженной 
борьбе одержала победу 
над солигорским «Шахте-
ром» и вернула себе зва-
ние обладателя Суперкубка 
Беларуси. Матч проходил 
на ледовой арене в Соли-
горске, которая вмещает 
более 1000 зрителей. Кста-
ти, среди них было немало 
болельщиков из МАПИДа, 
поддерживающих любимую 
команду.

В начале игры преимуще-
ства оказались на стороне 
волейболистов «Шахтера», 
и первая партия заверши-
лась в их пользу – 25:17. 
Затем «Строитель» опера-

знай наших!знай наших!

Суперкубок Суперкубок 
вернулся в Минсквернулся в Минск

тивно внес коррективы в 
игру, сместив акцент атак в 
центр сетки, и игра у мин-
чан «пошла».

В следующих двух пар-
тиях подопечные Олега 
Микановича были уверен-
нее и сильнее соперника 
– 25:22 и 25:16. В четвер-
той «Шахтер» отыграл-таки 
очки – 27:25, однако в за-
вершающей «Строитель» 
не оставил шансов сопер-
нику – 15:9. Взятый курс 
на омоложение игрового и 
тренерского состава себя 
оправдал. Поздравляем!

Лучшим игроком матча 
признан капитан команды 
«Строитель» Сергей Окулич.

Суперкубок Беларуси 
проводился в этом 
году в пятый раз. 
Первым победителем 
на домашней 
площадке в 2017 году 
был «Строитель», 
затем после победы 
«Шахтера» трофей 
переехал в Солигорск. 
В следующих двух 
розыгрышах он 
прописку не менял. И 
вот теперь Суперкубок 
снова у минчан.

Тренер команды «Строитель» Олег Миканович: «На протяжении трех сезо-
нов клуб оставался без почетного трофея, поэтому, безусловно, впечатления 
радужные. Играли в Солигорске, на большой арене, в присутствии зрителей – 
это тоже большой плюс. Ребята молодцы, некоторые выступали на таком уров-
не в первый раз, и важно, что они поверили в себя. Теперь тренерским штабом 
анализируем игру, выявляем плюсы и минусы, решаем, как дальше строить 
свою работу. Впереди подготовка к чемпионату и Еврокубкам».

для сведения: 

14 октября – День матери. 14 октября – День матери. 
Поздравляем вас, родные!Поздравляем вас, родные!

От улыбки От улыбки 
маминой одноймаминой одной

В ОАО «Стройтрест № 35» прошло обучение 
общественных инспекторов по охране труда с уча-
стием главного технического инспектора труда 
Минского горкома профсоюза строителей Сергея 
Батуры.

На семинаре были рассмотрены вопросы, каса-
ющиеся прав и обязанностей общественных ин-
спекторов по охране труда, основные нормативные 
правовые акты, регламентирующие порядок осу-
ществления профсоюзами общественного контро-
ля, алгоритм действий при выявлении нарушений 
законодательства об охране труда. Особое вни-
мание уделено профилактике производственного 
травматизма, анализу причин несчастных случаев 
в строительных организациях. Инспекторам про-
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Подведены  итоги  смотра-конкурса 

В Минске прошла Междуна-
родная конференция «Влияние 
глобальных экономических 
вызовов на социально-тру-
довые права человека», ини-
циированная Федерацией про-
фсоюзов Беларуси с приглаше-
нием экспертов мирового уров-
ня. Цель форума – выработка 
конкретных мер противодей-
ствия вызовам, угрожающим 
благополучию граждан нашей и 
других стран, в отношении кото-
рых необъективно введены эко-
номические санкции. В конфе-
ренции приняли участие около 
400 человек из 15 стран. От Бе-
лорусского профсоюза работ-
ников строительства и промыш-
ленности строительных матери-
алов участвовали председатель 
Международной конфедерации 
профсоюзов работников стро-
ительства и промышленности 
строительных материалов Бо-
рис Сошенко, председатель 
Белорусского профсоюза стро-
ителей Геннадий Ляпунов, за-
меститель Министра архитекту-
ры и строительства Республики 
Беларусь Олег Швец, предсе-
датель Минской городской ор-
ганизации профсоюза строите-
лей Дмитрий Просвиряков.

После пленарного заседания 

обсуждение тем проходило на 
трех диалоговых площадках: 
«Экономические санкции и их 
влияние на социально-эконо-
мическое положение трудящих-
ся и развитие государств в этих 
условиях»; «Молодежь перед 
современными экономически-
ми вызовами: новый взгляд в 
будущее»; «Гендерное равен-
ство, демографическая без-
опасность и здоровье нации».

Участники осудили приме-
нение экономических санк-
ций, ухудшающих правовое 
положение граждан.

Беларусь не единственная 
страна, которая столкнулась 
с этой проблемой. Её под-
держали в своих выступлени-
ях послы Кубы, Венесуэлы и 
Сирии. Санкции против этих 
стран на протяжении многих 
лет планомерно уничтожают 
простой народ.

Введение их в отношении 
белорусских предприятий не-
фтяного сектора, производства 
калийных удобрений, компа-
нии «Белавиа» и др. – не толь-
ко устранение конкурентов с 
рынка, они несут негативные 
последствия для работников, 
которые не получают своевре-
менно заработную плату. Что 

касается строительного ком-
плекса, то такие ограничитель-
ные меры отрасль смогла ком-
пенсировать диверсификацией 
экспорта, смещением приори-
тетов с европейского на другие 
направления.

По итогам конференции при-
нята резолюция, предусматри-
вающая недопустимость про-
извольного применения одно-
сторонних ограничительных 
мер; определение с участием 
социальных партнеров размера 
ущерба, причиненного стране 
незаконным введением эконо-
мических ограничительных мер, 
и предъявление его к возме-
щению; внесение в ООН и МОТ 
предложения об обращении в 
Международный суд ООН на 
предмет соответствия санкций 
международным обязатель-
ствам, в том числе Уставу МОТ.

Федерация профсоюзов 
Беларуси полагает, что при-
нятые по результатам конфе-
ренции меры помогут защи-
тить не только белорусов, но 
и станут толчком в борьбе за 
мир и справедливость в дру-
гих странах, чтобы на между-
народном уровне добиться 
исключения практики одно-
сторонних санкций.

Санкции ухудшают жизнь Санкции ухудшают жизнь 
простых гражданпростых граждан
на профсоюзной орбитена профсоюзной орбите

Не имей сто друзей, а имей свой музейНе имей сто друзей, а имей свой музей
интересноинтересно
Кто сегодня знает, 
что такое крутой 
вертак или фер-
ритовая память? 
Только рожденные 
в СССР. Да и то не 
все. Не столько 
для них, сколько 
для молодежи, в 
одном из общежи-
тий ОАО «МАПИД» 
создан мини-музей 
«СССР». Помимо 
традиционной со-
ветской атрибути-
ки – флагов, бю-
стов, комсомоль-
ских значков — там 
еще много необыч-
ных вещей, и за 
каждой – история.

калькулятор 1965 года выпу-
ска, печатная машина 71-го, 
пылесос в форме торпеды 
и кассетные магнитофоны, 
кстати, практически все в 
рабочем состоянии. А вот 
что действительно пришлось 
погуглить, так это расшиф-
ровку предмета «ферритовая 
память», выставленного на 
стеллаже и представляюще-
го собой сетчатый квадрат. И 
где только начальник соци-
ального отдела Руслан Кома-
ровский его нашел?! Данный 
вид хранения и передачи ин-
формации впоследствии был 
вытеснен микросхемами, а 
сейчас является памятником 
эпохи "вычислительных ди-
нозавров". Именно благода-
ря ферритовой памяти стало 
возможным бурное развитие 
ЭВМ, которое и привело к 
тому, что сегодня мы называ-
ем "веком информации".

Отдельная тема — комсо-
мольские и партийные биле-

ты. Немного грустно, когда 
видишь их на барахолках, 
жива еще память о людях, для 
кого это были не просто крас-
ные книжицы. А вот музей — 
в самый раз. Берем один из 
партбилетов в руки: Скурато-
ва Людмила Федоровна, член 
партии с 1983 года.

— Мой 
папа был 
и с т о р и -
ком. Это 
он научил 
б е р е ж -
ному от-
н о ш е н и ю 

к прошлому, его урокам, 
мудрости и … оптимизму. 
Потому что все когда-ни-
будь пройдет: и хорошее, 
и плохое, — говорит Люд-
мила Скуратова и обводит 
взглядом необычную ком-
нату, посвященную огром-
ной и непобедимой стра-
не, советской Атлантиде.

НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

Редакция «На стройках Минска» также решила внести 
свою скромную лепту в формирование музейной коллек-
ции. Редактор газеты Наталья Хацкевич передала мапи-
довцам свой пионерский галстук, сыгравший, возможно, 
решающую роль в ее судьбе.

…Было лето 1984-го. Всесоюзный пионерский лагерь «Ар-
тек», куда мечтала попасть детвора со всей страны. Дружина 
«Лазурная», международная смена, 5-й отряд.

Автоматически всплывают в памяти куплеты артековских 
песен, покорение вершины Аю-Дага, фестивали и творче-
ские конкурсы, экскурсии, концерт Евгения Крылатова и вы-
ступление группы Вячеслава Полунина. Какое замечатель-
ное время, пронизанное духом пионерского братства!

Свой счастливый билет я вытащила, приняв участие в вик-
торине, посвященной очередной дате образования СССР, — 
тогда это было очень популярно. В обещанный приз не особо 
верилось: где «Артек», а где небольшой Дом пионеров в Свет-
логорске, что на Гомельщине?! Но был педагог, Островская Га-
лина Николаевна, которая заряжала своим позитивом и напо-
ром, помогала искать материалы, фонтанировала идеями по 
оформлению. Наша работа, как сейчас помню, представляла 
собой книжку-раскладушку, самостоятельно раскрашенную и 
собранную в много-
метровую ленту.

Артековская смена 
пролетела мгновен-
но. На память остался 
галстук с пожелани-
ями друзей. И впе-
чатления, которые 
легли в основу еще 
одной творческой ра-
боты, ставшей побе-
дителем областного 
конкурса. Так, шаг за 
шагом я шла к своей 
мечте — стать журна-
листом, и Вселенная 
меня поддерживала.

Путь к мечтеПуть к мечте

игрыватель «Арктур-004». 
Для непосвященных — один 
из крутейших вертаков 80-х 
с панелью управления. Стоил 
он аж 500 рублей, и был по-
дарен Людмиле родителями 
в честь успешного окончания 
БГУ. Во-первых, девушка об-
ладала прекрасным слухом и 
голосом, во-вторых, продол-
жила династию: гимназией 
заведовал дедушка, папа был 
директором школы, мама 
преподавала математику.

Кто знает, получилось бы 
реализоваться творчески и 
профессионально у Людми-
лы Федоровны в качестве 
учителя русского языка и 
литературы, но уже точно 
можно сказать, что в созда-
нии быта и благоприятного 
микроклимата для строите-
лей она – ас. И музей – ма-
лая толика из реализован-
ных проектов.

Сколько в нем экспона-
тов, никто не считал. Есть 

Своим рождением музей 
обязан неравнодушному че-
ловеку, заведующей обще-
житием Людмиле Скурато-
вой. В следующем году 40 
лет, как Людмила Федоровна 
в сфере ЖКУ ОАО «МАПИД», 
из них двадцать – заведу-
ет общежитиями. Сначала 
это была «единичка» на ул. 
Железнодорожной, 136/1, 
затем «семерка» на Льва 
Сапеги, 7. К слову, где она, 
там обычно успех: общежи-
тия неоднократно призна-
вались лучшими в МАПИДе, 
«Минскстрое», Московском 
районе и даже городе.

Еще задолго до появле-
ния рекламы об уважении к 
старой бытовой технике Люд-
мила Федоровна определила 
в музей лучший образц со-
ветской аудиотехники – про-

Желаю тебе 

дожить до тех 

времен, когда мы найдем 

братьев по ра
зуму. А также желаю 

счастья, любви к Родине и
 друзьям

. И 

вечной памяти о 5-м отряде 4 смены 

1984 года.

Зампредседат
еля отряда Дима Исаков

Согласно документу, 
параллельное проекти-
рование и строительство 
объектов допускается на 
основании наличия разра-
ботанного в составе пред-
проектной документации 
по объекту строительства 
раздела обоснования ин-
вестиций, определяющего 
бюджет проекта и оценку 
эффективности инвести-
ций, и указывается в зада-
нии на проектирование.

Решение о параллельном 
проектировании и строи-
тельстве объекта сможет 
принимать Министерство 
архитектуры и строитель-
ства при финансировании 
объекта с привлечением 
средств республиканского 
бюджета, в том числе госу-
дарственных целевых бюд-
жетных фондов, а также 

государственных внебюд-
жетных фондов, внешних 
государственных займов и 
внешних займов, привле-
ченных под гарантии бело-
русского Правительства, 
кредитов банков Беларуси, 
выданных под правитель-
ственные гарантии, кре-
дитов банков, погашение 
и обслуживание которых 
осуществляется за счет 
средств республиканско-
го бюджета. Также данное 
решение смогут принимать 
областные исполкомы и 
Минский городской испол-
нительный комитет, если 
объект финансируется из 
средств местных бюдже-
тов, за счет кредитов бан-
ков Беларуси, выданных 
под гарантии местных ис-
полнительных и распоря-
дительных органов, кре-

дитов банков, погашение 
и обслуживание которых 
осуществляется из местно-
го бюджета. Кроме того, 
решать такие вопросы 
смогут заказчики и за-
стройщики, если финан-
сируется строительство 
из других источников.

При параллельном проек-
тировании и строительстве 
будет выполняться двухста-
дийное проектирование с 
разработкой проектной до-
кументации в составе архи-
тектурного и строительного 
проектов. Этапы работ при 
двухстадийном проектиро-
вании должны определять-
ся на стадии строительного 
проекта.

Положение вступает в 
силу после его официаль-
ного опубликования.
ПО МАТЕРИАЛАМ БЕЛТА

В Беларуси утверждено В Беларуси утверждено 
Положение о параллельном Положение о параллельном 
проектировании проектировании 
и строительстве объектови строительстве объектов
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Остановить

Что такое синдром эмо-
ционального выгорания? 
Чем он опасен? Как по-
нять, что ты на пределе? 
Почему важна своевре-
менная помощь специа-
листа? Об этом и не толь-
ко шла речь на встрече 
коллектива ГПО «Минск-
строй» с медицинским 
психологом Минского 
городского клинического 
центра психиатрии и 
психотерапии Алексеем 
Белоцерковцем.

Оказывается, синдром эмоци-
онального выгорания с 2019 года 
включен в Международный клас-
сификатор болезней, и лечить 
его призывами «соберись» либо 
«немного передохни» бесполезно. 
Как определить, что выгорел? Пер-
вый признак, когда после отпуска на 
душе пустота и ноги не несут на ра-
боту, сотрудник ощущает бесполез-
ность своей деятельности и самого 
себя. Привести к выгоранию могут 
несправедливое отношение на ра-
боте, лишение обещанной премии, 
отсутствие коммуникаций, помога-
ющих сотрудникам понимать, где 
они сработали хорошо, а где оши-
блись. На то, чтобы выйти из этого 
состояния, понадобится от несколь-
ких недель до полутора лет.

Психолог назвал четыре стадии 
выгорания:

Первая – повышенная вовлечен-
ность, когда человек помешан на 
своей работе, готов работать 24 
часа в сутки без отдыха, постоянно 
в аврале.

Вторая – усталость. В фазе хро-

нического стресса снижается имму-
нитет, нет сил, появляются раздра-
жительность, тревожность.

Третья – психофизическое ис-
тощение, которое приводит к пани-
ческим атакам, ухудшению памяти, 
кишечным расстройствам и пр.

Четвертая – эмоциональное вы-
горание, когда развивается апатия, 
озлобленность, цинизм ко всему, 
что касается работы.

Если вы обнаружили, что находи-
тесь на одной из стадий, поговорите 
с руководителем, возьмите отпуск 
или выходной, выспитесь, временно 
отключите телефон, отложите ноут-
бук, займитесь спортом, хобби.

Научитесь управлять стрессами 
или обратитесь к психологу или пси-
хотерапевту, которые помогут вам в 
этом. И не допускайте насилия над 
собой ни на работе, ни дома.

НИНА ЦЫКУНОВА

Как не «сгореть на Как не «сгореть на 
работе»работе»
встречивстречи

Нервно думая о будущем, люди забывают о 
настоящем, так что не живут ни в настоящем, 
ни ради будущего. Они живут так, как будто 

никогда не умрут, а когда умирают, понимают, 
что никогда и не жили.

Конфуций

Не
н
н

ни

Почему нужно вакциниро-
ваться от коронавируса?

Чтобы взять вирус под кон-
троль. Чем больше людей 
имеет иммунитет к вирусу, 
тем быстрее он перестанет 
циркулировать в человече-
ской популяции.

Кому нужно прививаться?
Вакцина необходима лю-

дям, которые имеют высокие 
шансы заболеть коронавиру-
сом с риском летального ис-
хода (пожилые люди, с хрони-
ческими заболеваниями лег-
ких и сердца и т.д.). Приори-
тетная группа также — лица, 
контактирующие с большим 

актуальноактуально

Прививка = защитаПрививка = защита

количеством людей.
На какие другие вакцины 

похожа вакцина Спутник V?
По аналогичной техноло-

гии (с использованием аде-
новирусов в качестве векто-
ра) помимо Гам-КОВИД-Вак 
(РФ), разрабатываются сле-
дующие вакцины: от Oxford 
— AstraZeneca (аденовирус 
шимпанзе), от Johnson & 
Johnson (аденовирус 26 серо-
типа), от CanSinoBIO Пекин-
ского института биотехноло-
гии (аденовирус 5 серотипа).

Можно ли заболеть от 
прививки?

Вакцина не содержит ко-
ронавирус, вызывающий 

Тоннелепроходческий ме-
ханизированный комплекс 
«Алеся» движется левым 
тоннелем на юго-запад сто-
лицы. Пройдено более 700 
метров. Конечная точка — 
станция «Неморшанский 

Даже «Алеся» привилась!Даже «Алеся» привилась!
сад», до которой еще около 
1100 метров. Для безопас-
ной работы проходчиков 
комплекс был подвергнут са-
нобработке. Прививаемся, 
чтобы обезопасить себя и 
других!

COVID-19, поэтому заболеть 
из-за прививки невозможно.

Какова эффективность и 
безопасность вакцины на 
сегодня?

Результаты испытаний 
показывают устойчивый 
сильный защитный эф-
фект во всех возраст-
ных группах участников. 
Эффективность вакци-
ны Гам-КОВИД-Вак про-
тив COVID-19 составила 
91,6%, а против тяжелых 
форм болезни — на 100%.

Никаких серьезных неже-
лательных явлений, счита-
ющихся связанными с вак-
циной, зарегистрировано 

не было, что подтверждено 
независимым комитетом.

Какие противопоказания 
к вакцинации Спутником V?

Противопоказания для 
введения I компонента:

— гиперчувствительность 
к какому-либо компоненту 
вакцины;

— тяжелые аллергиче-
ские реакции в анамнезе;

— острые инфекционные 
и неинфекционные заболе-
вания;

— обострение хрониче-
ских заболеваний (вакци-
нацию проводят не ранее 
чем через 2-4 недели по-
сле выздоровления или 
ремиссии);

— беременность и период 
грудного вскармливания;

— возраст до 18 лет.
Противопоказания для 

введения II компонента:
— тяжелые поствакциналь-

ные осложнения на введе-

ние компонента I вакцины.

ЛИЛИЯ ЦВЕТКОВА, 
6-Я ПОЛИКЛИНИКА


